

## **Sesión en línea, 12 de diciembre 2023**

**14.00–16.00 horas CET**

### **Municipios que cuidan, una aproximación desde la práctica**

**Reunión temática organizada por la Comisión de Desarrollo Económico y Social Local de CGLU y el Fondo Andaluz de Municipios para la Solidaridad Internacional**

#### **Descripción**

A medida que aumenta el tamaño de la población mundial, la demanda de cuidados se ve incrementada, especialmente en determinadas etapas vitales y en el caso de las personas en situación de mayor vulnerabilidad. De forma acuciante en territorios como el europeo, con un importante envejecimiento de su pirámide poblacional, pero también en el resto del mundo, la crisis de cuidados nos sitúa ante brechas de desigualdad cada vez más profundas.

Los espacios en las ciudades y sus infraestructuras y políticas económicas y para el desarrollo, se han pensado tradicionalmente desde la esfera productiva, y a menudo no se han tenido en cuenta la satisfacción de las necesidades vinculadas con la esfera reproductiva. Es decir, la ciudad no se ha pensado como el soporte físico para poder desarrollar las actividades de cuidados, lo que supone un gran problema en la actualidad.

Situar la prestación de cuidados en el centro de la acción política será necesario para fomentar un sistema de servicios dirigido a reducir inequidades y cuidar a las comunidades y a las personas que las cuidan. Cada vez se hace más necesaria una concepción del modelo de desarrollo que incluya una mirada compleja y de proximidad de las ciudades y pueblos, donde las distintas actividades, económica, de cuidados, de habitabilidad, convivan en igualdad de condiciones.

Para ello, para responder de forma eficiente a las necesidades de los territorios en materia de cuidados, se habrán de situar los cuidados en el centro del desarrollo local, reconociéndolo como elemento intrínseco de este y atendiendo a sus implicaciones en la práctica de la política local de desarrollo desde la corresponsabilidad. Desde la economía social y solidaria ya se apuntan algunas medidas que ponen de relevancia la importancia de la responsabilidad social y colectiva del tejido productivo respecto a la ciudadanía en general.

La sesión organizada por la Comisión de Desarrollo Económico y Social Local de CGLU y el Fondo Andaluz de Municipios para la Solidaridad Internacional (FAMSI), destacará el potencial de la economía de cuidados en la promoción de políticas de los gobiernos locales y regionales encaminadas hacia la resignificación de modelos económicos más sostenibles, inclusivos y respetuosos, basados en la equidad y la cohesión social.

El encuentro en línea favorecerá la puesta en común de experiencias prácticas representativas a nivel mundial y proveerá insumos al documento en desarrollo “La agenda política del Municipalismo Feminista. Los cuidados y la economía del cuidado en el centro de la gestión local”.

## Objetivos

- Destacar los principales retos que la crisis de cuidados presenta y analizar qué vías pueden explorar los gobiernos locales y regionales para dar respuesta a las necesidades de cuidados de sus comunidades.
- Compartir experiencias de políticas exitosas en el refuerzo de sistemas de cuidados desde gobiernos locales y regionales.
- Establecer conexiones entre el impulso de la economía social y solidaria a nivel local y regional y el desarrollo de sistemas cuidados sólidos accesibles y centrados en el bienestar de las personas y los territorios.
- Destacar los aportes de la economía social y de cuidados para el desarrollo local desde la visión de modelos de provisión de servicios sostenibles y redistributivos (capacidad generación de empleo, defensa de intereses comunitarios, etc.).

## Preguntas orientativas

1. ¿Cuáles serían los principales retos desde el punto de vista de la gestión pública para situar el cuidado en el centro de la acción municipal?
2. ¿Qué áreas y políticas palanca son claves en la transición del modelo de desarrollo hacia un modelo centrado en las personas, desde un enfoque amplio?
3. Algunas iniciativas de ciudades que comienzan a trascender el modelo tradicional de ciudad.
4. El rol de la economía de cuidados y la economía social y solidaria en el cambio de paradigma.

## Formato propuesto

La sesión tendrá lugar en línea a través de la plataforma Zoom, con un formato de mesa con intervenciones sobre experiencias prácticas y la presentación de un documento en elaboración sobre economía del cuidado desde los gobiernos locales. Se podrán plantear cuestiones a las personas participantes centradas en sus respectivas experiencias. A continuación, se abrirá un espacio para la participación de la sala y el intercambio con los/las ponentes. Con una duración de unas dos horas, el taller contará con interpretación español-inglés-francés.

## Agenda

- Introducción (10')
- Presentación de borrador del documento práctico sobre el enfoque de cuidados en las políticas locales (20')
- Mesa de experiencias, aplicaciones prácticas (40')
- Diálogo abierto (40')
- Conclusiones y cierre (10')